

EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII.

PUBLICACION MENSUAL

Director, EUSEBIO M. GOMEZ R.

VALE 3 centavos

El Santuario, 29 de Marzo de 1922.

Nº 19

DEFENDÁMONOS

Sí, defendámonos los católicos, los que nos gloriamos de ser apóstolicos y romanos.

Sí, defendámonos los clericales, los ultramontanos, los que nos gloriamos de seguir a nuestro Jefe que vive más allá de nuestras montañas y aun más allá de los mares, por lo que también aceptamos gustosamente el título de ultramarinos, pues allá, más allá de nuestras montañas, más allá de los mares, está nuestro supremo Jefe, nuestro amado Padre, el Romano Pontífice.

Defendámonos con la misma clase de armas con que se nos ataque. Hoy por hoy, se nos ataca de una manera especialísima con la formidable arma de la Prensa, y con la misma arma debemos salir los católicos a la defensa de nuestras sacrosantas creencias.

La Prensa es arma formidable: si para el bien es empleada, es temible cañón que destruye, desbarata, aniquila los sofismas y sinestros planes, y también "es una espada de arcángel," "forjada en yunques del cielo." Si es empleada para el mal, ella "es metralla deletérea fabricada en el infierno para aniquilar el buen orden y concierto del mundo moral y físico."

Los enemigos de nuestra Religión pretenden granjearle enemigos a ésta y a sus ministros, con calumnias, con sofismas y con insultos, y agitan las pasiones y proclaman el libertinaje y lo estimulan, y quieren adueñarse de los corazones juveniles, como los más



EL SANTUARIANO

entusiasmado, se adhiere a todos los festivales con que en toda la República se está celebrando el primer centenario del natalicio del meritísimo Arzobispo de Bogotá, Sr.

Vicente Arbeláez,

y tiene el gusto de obsequiar a sus lectores con su retrato.

apropiados por su natural fogosidad y animación, para poder llevar a cabo su empresa demoleadora.

Despertemos ya los católicos del sueño en que hemos vivido; echemos a un lado esa abulia, esa inacción que tanto valor da a nuestros enemigos. Cerremos filas y rompamos fuego ya, y que los cañones de la Prensa católica se oigan atronadores en todo el mundo, y los argumentos y la razón caigan como granadas destructoras sobre los sofismas viles de nuestros ene-

migos, y los batan, y los destrocen, y los aniquilen.

Cómo han de faltar católicos acaudalados que sean capaces de desprenderse de parte de sus bienes para apoyar la prensa católica. Y si los ricos no son capaces de desprenderse de lo que no les haría falta y con lo que harían mucho bien, juntémonos los pobres, y de muchos pocos hagamos un *mucho*, para que se funden Diarios en las metrópolis y periódicos semanales, o siquiera mensuales, en los pueblos, para que, con voz unísona, se lancen a la defensa de nuestras sacrosantas creencias, que nuestros enemigos, en diabólica confabulación, quieren destruir.

El año pasado oímos decir que se trataba de fundar un gran Diario católico en Bogotá, con el fin de trabajar en la defensa de nuestras sacrosantas creencias, y no sabemos en qué paró este santo proyecto. ¿Moriría como tantos otros magníficos proyectos que mueren en embrión?

Pongamos ya manos a la obra, y que en las ciudades y en los pueblos se junten los católicos encabezados por sus respectivos párrocos, y se aso-

cien y tomen acciones para fundar un Diario Católico en Bogotá y otro en Medellín, Diarios que deben hacerse circular profusamente para que, llegando a las masas populares, las ilustre, y para que destruyan ese mundo de errores que a todas partes lleva la mala Prensa.

Perdamos el miedo, y el triunfo será nuestro, pues los católicos contamos en Colombia con plumas muy bien tajadas, con grandes sabios filósofos y apologistas, y so-

bre todo, con la verdad y santidad de la causa que defendemos.

Cómo quisiéramos hoy ser algo, ser de autorizada voz, para que ésta fuera escuchada, fuera atendida y pudiera penetrar desde la humilde choza del proletario hasta los artesonados palacios de los potentados. Pero, aunque nos duela, nuestra humilde voz pasará inadvertida, sin que nadie se digne escucharla, aunque estamos ciertos de estar poniendo el dedo en la llaga e indicando la medicina; ella será desoída como la voz del loco que en silenciosa noche gritó: ¡que se quema la casa! . . . ¡que se quema la casa! y como era el grito de un conocido loco, la voz fue desoída, y la casa se quemó . . .

RABIA VOLTERIANA

D. Augusto Duque Bernal (Paco Renales) en un artículo que titula "Triste franqueza", se produce en términos violentos, amargamente incisivos, huérfanos de respeto e hidalguía, contra el Director de I. P. y contra el magisterio antioqueño, gremio perseguido y víctima siempre de la incompreensión y la injusticia.

Revela el señor Duque Bernal un estado de ánimo digno de lástima. Enervado por el más crudo sectarismo político, se despepita rabiosamente, sin rebozos de ninguna clase, contra el personal docente de Antioquia, al que considera "incapaz de ninguna iniciativa ideológica." Este concepto es muy erróneo y demasiado audaz. Erróneo, porque de lo particular sienta el señor Duque Bernal términos generales y esto se llama pecar contra la lógica. Porque haya algunos maestros incompetentes, no se puede hablar en términos universales de la incompetencia del Magisterio. Cifras muy importantes tiene el personal docente de Antioquia, que merece más respeto y consideración, y si no en su totalidad, al menos la mayor parte de los maestros tienen la suficiencia e idoneidad para regentar las escuelas a ellos encomendadas.

Cierto -doloroso es reconocerlo- que merced a la baja intriga y a las influencias del caciquismo corruptor, hay muchos maestros que no saben más que firmar la nómina y doblar las vértebras servil-

mente, pero también debemos reconocer que son mayoría los maestros antioqueños que pasan las vigiliias vigorando sus cerebros con el estudio y la lectura, y que por consiguiente sí son capaces de iniciativas ideológicas.

¿En qué se funda el señor Duque Bernal para hablar en términos tan generales del Magisterio? ¿De qué principios partirá para sacar conclusiones tan tristes y dolorosas? ¿Habrán hecho algún estudio sereno, juicioso, concienzudo e imparcial de todos los individuos que constituyen el personal docente de Antioquia y ha deducido con sobra de lógica que son entes abyectos, de nula importancia, que "no saben sino vender la nómina con el diez por ciento de descuento y obedecer como esclavos al gamonal?" Este concepto es demasiado audaz y embadurnado de soberbia y petulancia, propio de tantos Zoilos cursis, que derrochando una asombrosa erudición barata, se han dado a la fácil tarea de criticar al Director de I. P. y al Magisterio.

Si el señor Duque Bernal está tan informado de la educación moderna, si es el hombre-brújula en materia educacionista, si es psicólogo profundo, como se colige por el carácter pontifical y dogmático que les da a sus hinchadas gaceticillas, ¿por qué no nos expone sus puntos de vista, no nos desarrolla un plan científico para ver si es el caso de empaparnos en sus doctrinas y de orientarnos por el camino conducente a una saludable renovación ideológica, a la perfectibilidad de la Educación?

Esto sería más honrado, más patriótico, de mejores efectos, que tratar de postergarlo con insultos a este resignado gremio, que sin cirineo recorre su viacrucis, por que contra él se han conspirado todos los elementos, debido a la labor ridiculizante del "analfabetismo intelectual" y a la incompreensibilidad y malevolencia de los rebaños vulgares.

Pero pedir al señor Duque Bernal que, si es capaz, instruya y no insulte, y que juzgue y deduzca con más lógica, sería pedirle imposibles, averiado como está su criterio por mezquinas pasiones políticas. Su odio a todo lo que huelva a conservatismo, lo llevará siempre a nivelarse con esos gaceticillos enanos, que insultan in-

famemente. Satisfaga pues su rabia volteriana.

Filemón de J. GOMEZ.

HISTORIA DEL SANTUARIO

- Continúa la familia de Zuluagas. -

D. José Ignacio Zuluaga, hermano de D. Javier, casó con Doña Juana Ramírez y fueron estos los padres de Doña María Ignacia que casó con D. Miguel Gómez, hijo del Capitán D. Antonio Gómez de Castro, fundador de El Santuario. De este matrimonio nació D. Salvador que casó con Doña Rita González, de los cuales nació Doña María de la Luz que casó con D. Fermín Arbeláez. De este matrimonio nació el Ilmo. Sr. Arzobispo Dr. D. Vicente Arbeláez, gloria del Episcopado colombiano y honor de nuestras queridas montañas del Oriente de Antioquia; Varón insigne en cuya frente brillan las aureolas de confesor, de mártir y de patriota, y del cual se está celebrando en este mes el primer centenario de su natalicio.

De D. Miguel Gómez y Doña María Ignacia Zuluaga, ya mencionados, nació también el Pbro. Dr. D. Gabriel M. Gómez, notable orador sagrado y uno de los fundadores del Colegio de San José de Marinilla. Es este insigne sacerdote el que encabeza la larga y gloriosa lista de sacerdotes santuarianos.

De D. Fermín Zuluaga (hermano de D. José Ignacio) que casó con Doña Micaela Gómez, nació D. José Miguel, que casó con Doña María del Rosario Hoyos, y fueron padres de D. Francisco, que casó con Doña Catalina Giraldo; de éstos nació D. Ramón, casado con Doña Josefa Villegas; de éstos nació D. Ramón, que casó con Doña Benigna Serna; fueron éstos padres de Doña Mercedes Zuluaga, que casó con D. Jesús Ramírez Gómez, que son los padres del Diácono D. Norberto y del Dr. Rafael Ramírez Z.

IGNACIO GIRALDO R.

(Continuará)

ASAMBLEA DEPARTAMENTAL

Desde el 1º. de los corrientes se encuentra reunida, por ministerio de la Ley, la H. Asamblea y en ella fincan las poblaciones o, lo que es lo mismo, el Departamento, la esperanza de que serán dictadas cuantas medidas aconsejan la prudencia y el patriotismo para ver de resolver los difíciles problemas que se le presentan.

Varios son los asuntos de suma importancia que tendrán que merecer la atención cuidadosa de los llamados a velar por los intereses que nos son comunes.

Sería de desear que los H. H. Diputados se empaparan de un verdadero patriotismo y que ninguno defraudará la confianza que han merecido de sus electores.

No sin pena hemos observado que en el más augusto Cuerpo del Departamento se desencadenan en ocasiones infructuosas discusiones, que degeneran en soeces insultos que a nada conducen. Entonces es cuando nos causa grima ver que en aquel Cuerpo no se piensa, como se debiera, en los grandes intereses del Departamento, en los difícilísimos problemas en que está comprometida la suerte de éste, sino en los intereses del Círculo, en la política partidista y personal, y en el triunfo de una u otra de las dos corrientes que en nuestra Asamblea han querido establecerse.

En extensas discusiones, muchas veces de asuntos baladíes, gastan Congresos y Asambleas, más del tiempo necesario, viniendo así a defraudar la confianza que en ellos han puesto los electores.

Oigamos lo que dice nuestro apreciado colega "La Buena Prensa":

"Hace ocho meses o más que tenemos Congreso en la capital comiendo y bebiendo sabroso. Ahora tenemos 14 Asambleas tan alegres como el Congreso. Así es la vida confortante. Tendremos convención de liberales en Ibagué, congreso de estudiantes en Medellín, congreso de personeros, no sabemos dónde, pero aquí en Antioquia, según se deja entender por lo que dice la prensa. Eso ya es mucho congreso, mucha convención, mucha asamblea para aconsejar mal como está sucediendo. Pero sí hay una cosa que les mide a estos aconsejadores y son los viáticos y las dietas; en eso todos son puntuales y hasta escrupulosos. De algunos años atrás las Asambleas y el Congreso necesitan sus términos extraordinarios porque los consejos son difíciles y no es posible arrancárselos en poco tiempo y es preciso cobrar un poco alto el servicio al público."

Señores Diputados: más administración y menos *peroratas*.

P. NAGOS

OBITUARIO

Los adultos que han muerto en el presente mes son: la señorita María Dolores Aristizábal, que murió el 6; D. Ramón Giraldo,

que murió el 18, y D. Telmo Montoya, que murió el 21. Para sus deud os nuestro más sentido pésame.

TARJETA

Rosa Salazar y sus hijos
agradecen positivamente a todas las personas que se dignaron tomar parte en el duelo en que fue sumida su familia por la muerte del esposo y padre
MODESTO RAMÍREZ.

El Santuario, Marzo de 1922.

INFORMACION

Desde hace algunos días se encuentra entre nosotros la señorita Clementina Zuluaga, a quien saludamos atentamente.

La señora Mercedes Zuluaga de R. se ha trasladado de Cocorná a esta población con el fin de tener sus hijas en el Colegio de las H.H. Salesianas. Para la Sra. Zuluaga y para las señoritas Ramírez va nuestro saludo.

Mal de salud continúa el Sr. D. Gerardo Hoyos. Que mejore son nuestros deseos.

Con la salud quebrantada regresó del Jardín la virtuosa Srita. Filomena Hoyos G. Hacemos votos por que pronto recobre la salud.

Con el nacimiento de una nueva niña ha sido alegrado el hogar de los señores Luis Enrique y Rosario Gómez.

Con suma pompa fue celebrada, el 19 del mes en curso, la fiesta del glorioso Patriarca San José.

El mismo 19 cantó su primera misa nuestro distinguido amigo Pbro. Jesús Antonio Gómez, para quien van nuestras más sinceras felicitaciones.

Para Bogotá, a ingresar en la Comunidad de las R.R. H.H. Salesianas, siguieron las estimables Sritas. Rosario Aristizábal y Carmen Emilia Pineda S. Les deseamos muy feliz viaje.

Tuvimos el placer de estrechar las manos a nuestros estimados y distinguidos amigos Pbro. Leandro Pineda y Carlos Gómez, quienes vinieron a visitar a sus padres.

También tuvimos el placer de saludar a nuestros queridos amigos Dr. Manuel Tiberio Yepes

y Francisco A. y Luciano Gómez, quienes por breve tiempo estuvieron entre nosotros.

Dirigiendo la instalación de la luz eléctrica estuvo en esta población el conocido Ingeniero D. Manuel Atehortúa, quien supo captarse las simpatías de cuantos tuvimos el gusto de tratarlo. Ojalá llevara de El Santuario tan buenas impresiones como son de buenas las que entre nosotros deja.

Muy excelente quedó la luz eléctrica. Muy dignos son de la general gratitud los H.H. miembros del Concejo y los de la H. Junta de la Luz, porque han sabido luchar sin trepidar ante ningún obstáculo hasta proporcionar a El Santuario una luz magnífica.

A nuestro distinguido colega LA BUENA PRENSA de Medellín damos los agradecimientos por la reproducción que hizo de nuestro artículo *Lo que debemos hacer ahora*.

La Juventud es el título de un simpático periódico que empezaron a publicar los jóvenes rionegreros. Va nuestro cordial saludo para el nuevo colega y le deseamos larga vida y una muy rica cosecha de opimos frutos. Gustosos correspondemos el canje.

Boletín Católico. Este es el título de un periódico que ha empezado a publicarse en Envigado. Muy sinceramente felicitamos a la "Juventud Católica" envigadense por este notable paso que da en defensa de nuestra Religión.

Larga vida y mucho progreso deseamos a nuestro colega, y gustosamente correspondemos al canje.

Centenario. La simpática población de San Vicente celebró con grandísimo entusiasmo el centenario del natalicio del más notable de sus hijos, Ilustrísimo Sr. Vicente Arbeláez, el 8 de los corrientes. No dejaron qué desear, según se nos informa, las fiestas que desde el 6 se estuvieron celebrando. La oración laudatoria estuvo a cargo del Pbro. Isidoro Pérez, hijo de aquella población. En nombre de la Municipalidad habló el Dr. Jesús M. Trespalcios.

Sentimos que por la estrechez de nuestra hoja no podamos hacer una bien detallada relación de estas solemnidades.

¡Acordaos! Los que aun no habéis pagado el exiguo valor de EL SANTUARIANO, no os descuidéis

en hacerlo ya. A nadie le hemos suspendido el envío porque creemos que nadie se quedará sin cubrir esa cantidad que les agradecemos mucho.

Movimiento de población en Febrero. Matrimonios, 12.—Nacimientos, 36.—Muertos, 11.—Diferencia a favor de la población, 25.

MUERTOS ILUSTRES

GENERAL DIEGO A. DE CASTRO

En los primeros días de este mes dejó de existir este pundonoroso militar y distinguido miembro de la causa conservadora.

Tanto en los tiempos de paz como en los de alarma y peligro, el Sr. Gral. Castro prestó sus servicios con entereza y decisión, ya en los delicados y elevados puestos que el Gobierno le confió, ora en los campos de Marte, donde con sin igual valor defendió la Bandera santa de la Patria.

En el General Castro pierde la Nación colombiana uno de sus más valiosos elementos.

Dr. JULIO ARBELAEZ URDANETA

En Bogotá dejó de existir de una manera repentina el Dr. JULIO ARBELÁEZ URDANETA, hermano de los muy importantes ciudadanos Carlos y Juan Clímaco Arbeláez U. y sobrino del Illmo. Sr. Vicente Arbeláez, cuyo centenario de natalicio acaba de celebrar con toda pompa la vecina hermana población de San Vicente.

Como conservador, nunca vaciló en prestar sus servicios a esta causa.

Tenemos motivos para lamentar, como en efecto lamentamos, la inesperada muerte de tan importante ciudadano.

PBRO. ONOFRE DUQUE

A la avanzada edad de 92 años murió en Aguadas, hace algunos días, este merítísimo sacerdote que empleó toda su larga existencia en hacer el bien.

El Padre Duque nació en el Carmen el año de 1830 y fue ordenado en Bogotá en 1867.

Justo es que duerma en paz, quien consagró su larga existencia exclusivamente al servicio de las almas.

DOÑA LUZ ARBELÁEZ DE
MONTTOYA

Cabalmente a los tres días de

cumplirse el centenario del natalicio del Illmo. Sr. Arbeláez, su hermano, la respetable y distinguida matrona Doña María de la Luz Arbeláez v. de Montoya entregó su alma al Creador en la noche del 11 de los corrientes, en la ciudad de Medellín, después de haber sufrido con resignación larga y penosa enfermedad.

La señora Arbeláez acendró en su corazón múltiples virtudes que supo heredar de sus mayores.

El Dios remunerador habrá acogido en su seno a la que le tributó en vida todo el culto de que fue capaz.

Para toda la honorable familia de la extinta, pero muy especialmente para nuestro muy querido amigo Pbro. Germán Montoya A., enviamos la más sentida expresión de pesar y a la vez prometemos hacer votos al Cielo por el descanso del alma de Doña Luz.

P. NAGOS

NUEVO LEVITA

A la ya larga lista de sacerdotes santuarianos, viene a agregarse hoy el nombre del virtuoso e inteligente joven Jesús A. Gómez, quien de manos del Illmo. Sr. Manuel José Caycedo recibió las órdenes sagradas el 11 de los corrientes.

El joven Presbítero es hermano de los Padres Andrés Ma. y Ramón L. Gómez.

El Santuario siente positivo orgullo al ver que cada día surgen de su seno nuevos Ministros del Altísimo, que con su virtud y su ciencia entran a aumentar la gloria del Clero antioqueño y a regar la semilla del bien.

El Pbro. Jesús A. Gómez agrega a su ilustración y clara inteligencia el dón de prudencia, por lo cual le auguramos muchos triunfos en su sagrada cuanto delicada misión.

Para el Padre Gómez, para sus dignos padres y para su familia toda, enviamos nuestras más efusivas felicitaciones.

También recibieron el mismo día órdenes sacerdotales los distinguidos jóvenes D. Bernardo Jaramillo y D. Francisco Duque, de Medellín y Rionegro respectivamente.

El mismo día recibió el subdiaconado el conocido Dr. Rafael H.

Duque, ex-Alcalde de Medellín.

Para todos, nuestras felicitaciones.

EDUCACION PARA LA MUJER

La mujer está destinada a los afectos dulces y tiernos. Sus palabras deben ser una gota de miel en las amarguras de la vida; su sonrisa, un rosado crepúsculo brillando sobre las sinuosidades oscuras de la inteligencia; su mirar, el casto rayo de la luna sin mancha, penetrando hasta los abismos de nuestro corazón y ciñendo con su aureola melancólica y santa todas nuestras más febriles y exaltadas pasiones.

Moderar los ímpetus demasiado fuertes del hombre; herir con afectos tiernos su corazón despedazado por las penas; atraer la ambición sin límites al estrecho pero venturoso nido del hogar, tal debe ser su angélico ministerio en la sociedad.

Esas alas tan bellas tronchan el aire que vibra por las alturas inaccesibles de la ambición o del poder. Lo dulce, lo tierno, lo gracioso, forman otros tantos círculos donde su natural hermosura se lanza como a un centro de gravedad. Mas, por lo mismo que la mujer es así, tan dulce, tan pura tan delicada, cuando la ambición se arraiga en su ánimo, tórname esta pasión en sentimiento más ciego, más impetuoso, más vehemente que la ambición de los hombres.

Las mujeres husmean muy bajo el peligro y tienen presentimientos reveladores, capaces de adivinar el secreto más oculto y descomponer el plan más arreglado.

Una mujer manchada por la culpa o el crimen es capaz de todo y a todo se arriesga. El bajar una grada en la escalera moral es lo difícil; después de una grada se rueda fácilmente al abismo. Por eso conviene educar su corazón en la familia y en la escuela desde los primeros años de la vida.

Emilio CASTELAR.

Corrijase. En la columna tercera de la segunda página de este número, penúltima línea, dice: *defraudará*, donde debe leerse *defraudara*, que es como está en el original.